



Nombre del alumno: Erika Patricia Altuzar Gordillo

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Reporte de lectura

Materia: Antropología médica.

Grado: 2º semestre

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 22 de Septiembre del 2020

Los modelos médicos en México.

La Salud Pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la Salud Pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE en este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intenta trascender el esquematismo, y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas.

Si bien el reconocimiento de la importancia de lo social es lo que lo caracteriza a todos los modelos socio-médicos, existen diferentes sustanciales por lo que se refiere a la forma como son interpretados los procesos sociales; el papel que se le asigna en la determinación de las condiciones, las interpretaciones

Los modelos médicos en México.

y las respuestas en salud; el nivel de análisis que privilegian, la construcción de mediaciones para abordar el plano empírico y la forma de proceder en la investigación concreta.

La Construcción de lo Social.

De manera general, se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido en pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente las teorías del consenso y las teorías del conflicto. El enfoque funcional - una de las corrientes más funcionales importantes de la teoría del consenso - considera el sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de las cuales se encuentran definidos roles que los individuos deben desempeñar este sistema funciona como un engranaje equilibrado en donde el desequilibrio se ajusta a través de normas y sanciones, posibilita la regulación del conflicto y genera una estratificación funcional, en donde los estratos sociales son grupos humanos empíricamente observables, que comparten intereses y rasgos comunes.

Desde las perspectivas de las teorías del conflicto, las causas de la desigualdad se ubican en la naturaleza de las formas de producción y su lógica distributiva. Se enfoca de el problema de la desigualdad desde el punto de vista de los distintos grupos existenciales en el

Los modelos médicos en México

Senso de la sociedad y su lucha por bienes y servicios se conduce a la desigualdad como resultado de las formas de producción y de apropiación de los recursos, así como de los sistemas de la relación que se establece entre sectores y poblaciones.

Entre los puntos de encuentro de los distintos modelos sociomédicos se identifican el reconocimiento del doble componente social-biológico que conforman las condiciones de SE, el papel fundamental que los procesos sociales juegan en su determinación y la multicausalidad jerarquizada que opera en su generación y sin embargo, las diferencias entre un modelo y otro se obtienen en el reconocimiento de la especificidad de lo social, en la interpretación sobre las formas de operación y los mecanismos de la determinación social, así como en su traducción es variables que puedan observarse en investigaciones particulares.

En términos de la investigación concreta, ambas posiciones llevan ventajas y limitaciones que es necesario mencionar los modelos cuyo énfasis explicativo se centra en las variables clasificatorias, logran una minuciosa descripción del plano fenomenológico, pero su aproximación a los determinantes estructurales de la SE es insuficiente. Esto facilita la exploración empírica en tanto las dimensiones operativas son relativamente simples; reduce el proceso de desarrollo.

Referencias:

LÓPEZ-AREL, O., & BLANCO-G,). (1994). MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PÚBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS. *SALUD PÚBLICA DE MÉXICO* , 11.